

CORIS EPARGNE  
**LEADER**

Choisissez l'épargne qui vous rapporte

**4,75%**



**CORIS BANK**  
INTERNATIONAL  
La Banque Autrement  
www.corisbank.tg

# LE MEDIUM

www.lemedium.info

Hebdomadaire d'Informations #  
Société - Politique - Economie - Développement - Culture

N° 0268 du 26 Septembre au 02 Octobre 2017- Prix : 250 F CFA

ENSEIGNEMENT SUPERIEUR / UNIVERSITÉ DE LOMÉ :

# Plusieurs projets réalisés en 2016-2017



Une vue du restaurant universitaire en rénovation



Mme Cina Lawson, ministre des Postes et de l'Economie numérique

## SECTEUR DES TÉLÉCOMMUNICATIONS : Togocom, le fruit d'une longue réflexion inclusive

Depuis le Conseil des ministres du 13 juillet 2017, comme un ouragan nous assistons à un dévouement d'esprits mal intentionnés à seule fin de faire échec au processus de transformation du Groupe Togo Télécom dont le caractère inclusif est consacré même si des acteurs premiers semblent se rebiffer et préfèrent présenter la Ministre des Postes et de l'Economie Numérique comme la personne qui voudrait sacrifier les employés togolais sur l'autel de ses propres ambitions...

Economie/Commerce :  
**Baisse de 5% du prix  
du super sans plomb à  
partir d'aujourd'hui**



P3

Une station d'essence

TOURISME :

Le Togo commémore ce 27 septembre, la 38ème édition de la Journée Mondiale du Tourisme (JMT)

P2



Ihou Attigbé, ministre du Tourisme

POLITIQUE / REFORMES :

**Les appels au dialogue  
de la Communauté  
internationale**

P5

**EmploiTogo.com**

Des annonces, des offres d'emploi,  
une banque de Cvs, des formations.

**Journalemploi.com Tel: 22 20 05 53**

**Météo**

Mardi 26 Septembre 2017

**Matin:**

Ciel peu nuageux  
25°C

**Après-midi:**

Averses de pluie  
30°C

24 Nov. 11 Déc. 2017  
**14ème Foire  
Internationale de  
LOME**  
Foire de toutes les opportunités



Thème : Le numérique au service des affaires

**EDITO**  
**POURQUOI LUI ET PAS MOI ?**

*L'homme est méchant. L'envieux et jaloux à volonté, l'Homme est Tout sauf un ami.*

En de très belles et réjouissantes occasions, il est et sera toujours à tes côtés pour profiter de toi et des opportunités. Lorsque survient un moment de flottement, vite il est parti.

Non seulement il te tourne dos mais aussi c'est lui qui t'enfoncé. Il devient l'Humain envieux et jaloux pour qui tu n'as jamais été positif. Tel un peintre entouré de ses couleurs vives, il te peint rien qu'en Noir comme pour dire que le NOIR est aussi COULEUR.

L'envie et la jalousie n'ont rien arrangé dans cette vie. L'orgueil non plus. N'oublions pas que " l'orgueil peut tout détruire, même la personne la plus importante de ta vie ". D'où l'exigence que nous avons d'apprendre à dire "désolé" et faire l'exercice du Pardon.

Nous devons apprendre à transformer nos faiblesses en forces et nos défauts en qualités.

N'en voulons pas à ceux qui nous lancent des pierres. Mais dans la foi, ramassons-les pour bâtir notre vie. Et quand ils reviendront un autre jour et verront ce que nous avons fait de leurs pierres, ils comprendront que Toutes Choses concourent au bien de ceux qui aiment DIEU.

**Crédo TETTEH**

**TOURISME :**

**Le Togo, à l'instar des autres Etats membres de l'Organisation Mondiale du Tourisme, commémore ce 27 septembre, la 38ème édition de la Journée Mondiale du Tourisme (JMT)**

*Le thème retenu pour cette 38ème édition de la Journée Mondiale du Tourisme (JMT) est "Tourisme durable, outil de développement"*

*Cette journée a été instituée en 1979 par l'Organisation Mondiale du Tourisme (OMT) pour sensibiliser la communauté internationale sur l'évolution des activités liées à l'exploitation et à la pratique du tourisme et sa contribution au développement économique, social et culturel de l'humanité.*

Source : Savoirnews.net

L'année 2017 a été proclamée par l'Organisation des Nations Unies " Année internationale du tourisme durable pour le développement ". Dans la même logique, l'OMT qui est, comme on le sait, une des agences onusiennes a retenu pour thème de célébration de la journée mondiale du tourisme de cette année : " Le tourisme durable, outil de développement ".

Ce thème s'inscrit dans le processus de la réalisation des Objectifs du Développement Durable (ODD) et permet donc de mettre en exergue l'énorme potentiel du tourisme à contribuer à l'atteinte de ces objectifs au plan de la préservation de l'environnement naturel et culturel, de la prospérité économique, de l'équité et de la cohésion sociale.

En effet, le concept de tourisme durable vise à imprégner la pratique du tourisme et l'exploitation des activités du secteur des considérations ayant trait à la préservation des ressources naturelles, y compris la lutte contre le changement climatique, le respect des modes de vie et traditions des populations d'accueil, la création



Ihou Attigbé, ministre du Tourisme

d'emplois décents et de richesses équitablement partagées. L'observance de toutes ces considérations devra de toute évidence concourir à la compréhension mutuelle entre les populations d'accueil et les visiteurs et à la paix universelle.

C'est donc à juste titre que l'on définit le tourisme durable comme un tourisme qui tient compte des impacts environnementaux, économiques et sociaux et veille à

répondre aux aspirations des visiteurs, des professionnels et des communautés d'accueil à évoluer dans des destinations de vacances où les responsabilités seraient pleinement assurées par tous les acteurs.

Selon les statistiques de l'Organisation Mondiale du Tourisme, en 2016, le nombre d'arrivées de touristes dans le monde a atteint 1, 235 milliard de visiteurs internationaux et a généré 1220 milliards \$ US. Le tourisme représente 7% des exportations mondiales de services ; il crée 1 emploi sur 12 dans le monde et contribue ainsi à 11% du PIB mondial.

Suivant les prévisions de l'OMT, le chiffre d'arrivées de touristes internationaux atteindra la barre

des deux (2) milliards d'ici 2030 avec des indicateurs de recettes et d'emplois directs et indirects à la hauteur de cette progression. Les grandes zones de croissance du tourisme international demeurent l'Europe, l'Amérique du nord, la Chine et les pays récepteurs de touristes d'Asie du sud-est.

L'Afrique pour sa part a enregistré, en 2016, 58 millions de touristes internationaux et 35 milliards de \$ US représentant respectivement 5% et 3% des arrivées et des recettes mondiales. L'OMT a tout de même fait remarquer que, malgré les soubresauts qui affectent épisodiquement les activités dont la dernière crise de la maladie à virus Ebola et les actes de terrorisme, l'Afrique subsaharienne a réalisé en 2016 un taux de croissance de 11% bien supérieur à la moyenne mondiale qui est de 3 à 4%. Il y a donc des raisons de croire au développement du tourisme en Afrique avec le renforcement de la sécurité et l'instauration de la paix pour lesquelles les dirigeants et la communauté internationale travaillent.

Le tourisme s'il est bien géré, peut contribuer à la réalisation des objectifs du développement durable, plus particulièrement à la croissance économique inclusive, à la cohésion sociale ainsi qu'à la protection des ressources naturelles et culturelles.

En 2015, le Togo a accueilli 303.000 touristes pour 26 milliards de francs CFA de recettes hôtelières ; le cumul des emplois dans le sous-secteur hôtelier est de 4500. En 2016, notre pays a enregistré 425.000 touristes avec 36 milliards de francs CFA de recettes hôtelières ; le chiffre des emplois passe à 5000 au cours de la même année. Ces chiffres commencent par rassurer et traduisent une reprise effective des activités du tourisme togolais, a affirmé le Ministre Attigbé IHOU.

Pour conforter cet élan, le gouvernement sous l'impulsion du Chef de l'Etat, Son Excellence, Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE s'attelle à renforcer le cadre institutionnel du secteur avec la création du ministère à compétences plus resserrées pour plus d'efficacité et à promouvoir une diplomatie active dont les retombées sont déjà perceptibles sur la croissance du tourisme. En témoignage, la récente tenue à Lomé du sommet de l'UA sur la sécurité et la sûreté maritimes et le développe-

ment en Afrique, la session ordinaire du Comité Technique Spécialisé de l'UA sur le transport, les infrastructures, l'énergie et le tourisme et le 16ème forum de l'AGO. Notre pays se prépare à accueillir le sommet de la francophonie en novembre prochain.

Le gouvernement s'est donc résolument engagé à faire du tourisme une véritable industrie qui contribue au développement durable du pays. Au regard de la variété des potentialités, les grands axes de développement du tourisme au Togo s'articulent autour du tourisme culturel, de l'écotourisme, du tourisme d'affaires et de congrès et de plus en plus du tourisme balnéaire dans la dynamique du développement et de la promotion de l'économie bleue.

En outre, dans la perspective de la création des agropoles, des niches prometteuses d'exploitation sont envisagées pour faire, à terme, de ces domaines, d'une part, une chaîne complète de production agricole et d'agro-industries pourvoyeuses de denrées de qualité à la population et aux établissements hôteliers et d'autre part, des espaces de découverte touristique.

Le concept de " tourisme durable " invite toute la chaîne d'exploitation et de la pratique du tourisme à plus de responsabilités citoyennes pour que cette activité humaine soit la plus respectueuse de l'environnement et de la diversité culturelle et qu'elle fournisse aux communautés d'accueil des emplois décents et des recettes équitablement partagées.

Une occasion pour appeler les acteurs du développement et de la promotion du tourisme togolais au respect et à la mise en application de ces principes de tourisme durable universellement reconnus.

Pour les touristes, qu'ils soient nationaux ou étrangers, nous avons toujours assuré la liberté de découverte de nos attraits naturels et culturels ; cette liberté doit être exercée dans le respect des modes de vie et des traditions de nos populations pour une compréhension mutuelle et l'entente entre les peuples.

Les principes du Code Mondial d'éthique du tourisme doivent être plus que jamais les repères indispensables de l'exploitation des activités du secteur et de la jouissance des voyages de découverte et d'agrément, a conclu le Ministre du Tourisme, Attigbé IHOU.

**TogoMac.com**

*TogoMac est l'unique centre des produits Apple au Togo. Nous sommes spécialisés dans les produits Apple.*

Nous apportons conseils, assistance, formation, installation, dépannage et configuration de votre iMac, MacBook Pro, MacBook, Mac Pro, Time Capsule,

AirPort Extreme, iPad, iPhone... Nous disposons des macbook pro/macbook air à vendre.

Nous joindre rapidement-apple@sogesti.net Tel 22 20 05 53 - 91 06 88 07

Nous sommes situés en face de CNSS - Palais des congrès [www.togomac.com](http://www.togomac.com)

**Revendeur des logiciels Sage**

Nous sommes partenaires Sage au Togo/Benin. Nous vous offrons des logiciels Sage moins chers avec installation et formation. Consulter notre site web - Tel.: 22 19 23 62 - 22 20 05 53 - Cel.: (00228) 91 06 88 07 [www.sogesti.net](http://www.sogesti.net) ; [info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**TogoAnnonce.com**

Le site web des annonces le plus visité. Consulter toutes les annonces Immobilier- Véhicules-Formations-Emplois- [www.togoannonce.com](http://www.togoannonce.com)

**TogoAssurance.com**

*TogoAssurance est un cabinet conseil en assurance et en stratégie d'entreprise.*

Nous cherchons pour vous les meilleurs prix aux niveaux des assureurs en lisant bien vos contrats d'assurance pour éviter les pièges des contrats.

-Nous assistons les gens qui ont des problèmes avec leurs assureurs pour percevoir leurs primes.

-Nous assistons des sociétés dans la rédaction des contrats de business.

visiter notre site web [www.togoassurance.com](http://www.togoassurance.com)

**LE MÉDIUM**  
Hebdomadaire d'Informations #  
Santé - Politique - Economie - Développement - Culture

**Récépissé**  
N°0062/12/05/99/0465/29/10/12/HAAC

**Adresse :**  
893, rue 19 Saint Joseph  
01 BP : 450 Lomé  
Tél : +228 91538081  
Courriel : lemedium2013@yahoo.fr  
Maison de la Presse, Casier N° 78  
N°RCCM : TG-LOM 2015A6516  
NIF : 1000480972  
N°CFE : 7966PP2015/2015

**Directeur de la Publication :**  
CRÉDO ADJÉ K. TETTEH  
**Directeur de la Rédaction :**  
Ali SAMBA  
**Rédaction :**  
Crédo TETTEH  
Ali SAMBA  
**Infographie :** JPB  
**Impression :** ST Louis,  
Doulassamé-LOME Tél :22 22 10 45  
**Tirage :** 2.500 exemplaires  
**Distribution :** Dodo Abalo (90 97 52 56)

Réclamez tous les mardis votre hebdomadaire "Le Médium" dans les kiosques et chez vos marchands de journaux. Prochaine parution le mardi 03 Octobre 2017

ENSEIGNEMENT SUPERIEUR / UNIVERSITE DE LOME :

# Plusieurs projets réalisés en 2016-2017

A peine un an et demi après que la nouvelle équipe dirigeante sous la houlette du Professeur Dodzi Kokoroko soit en place, l'Université de Lomé brille et accomplit des merveilles. Plusieurs projets de développement sont ainsi réalisés au cours de l'année académique 2016-2017. Ce n'est pas une magie mais plutôt l'expression d'une volonté affichée par les nouvelles Autorités qui, entre abnégation et travail bien fait, trouvent aisément leur domaine de définition.

Par Crédo TETTEH

Pour les Etudiants que les usagers des espaces du Campus universitaire de Lomé, les différents chantiers ouverts et la transformation qui s'en suit, suscitent moult réactions qui loin de décourager, produisent l'effet contraire, fort

tions de vie et de travail au sein du Temple du Savoir qu'est le campus de Lomé.

Une présidence qui s'attelle efficacement aussi à l'application des textes régissant l'Université de Lomé tout en apportant une touche particulière à la procédure de



Un espace lecture devant la bibliothèque universitaire

souhaité par tous les acteurs concernés.

Pour preuve, la journée du 05 juillet 2017 a connu deux événements heureux à L'Université de Lomé notamment l'acquisition de nouveaux ouvrages pour le compte de la Bibliothèque universitaire (BU) et la remise d'équipements et de matériels de travail au corps de la police de l'Université de Lomé. Une œuvre de la Présidence de l'institution sur fonds propres qui fut appréciée à sa juste valeur par le personnel enseignant et les Etudiants. Le renouvellement du fonds documentaire permettra donc aux étudiants et à tous les usagers de la BU d'accéder aux ressources actualisées en vue de leur plein épanouissement en matière de recherche.

### Plusieurs projets réalisés en si peu de temps

D'entrée, nous pouvons citer la clôture complète du Campus universitaire, le badigeonnage de tous les bâtiments, la réhabilitation de tous les Amphis avec carrelage complet et autres, la réhabilitation des sonorisations dans les amphis. Aussi pouvons-nous avec satisfaction signaler la réhabilitation des agoras et la construction de trois (03) autres et le bitumage des artères du Campus.

Si le commun des mortels est surpris par tous les chantiers ouverts et exécutés en un temps si record, il faut donc y noter l'engagement et surtout la bonne volonté de la Présidence de l'Université de Lomé de voir les choses autrement et de créer de meilleures condi-



Un des amphithéâtres en construction sur le campus de Lomé

A noter également et à l'actif de l'équipe dirigée par le Professeur Dodzi Kokoroko, la relance d'un chantier de l'amphi 1500 et du nouveau siège de la présidence de l'Université.

La généralisation de la gestion informatique des concours à l'Université de Lomé et la restructuration du Corps de la Police Universitaire sont aussi à mettre dans le chapitre " succès et engagement " de la nouvelle Présidence sans oublier la gestion rigoureuse des biens meubles et immobiliers de l'Université de Lomé par leur immatriculation au Cadastre.

### pour 2018

Si l'année 2016-2017 a été consacrée à la réalisation d'une quinzaine de projets, à la grande satisfaction des Etudiants, du Corps enseignant et des observateurs avertis, il sied de ressortir que plusieurs projets sont en perspectives pour 2018.

Selon nos informations, il est prévu la réhabilitation des cités U dans le cadre de PPP, l'adaptation du LMD dans le cadre de la Commission présidée par le Professeur Ahadzi et la réflexion sur une assurance santé pour les étudiants dans le cadre de la Commission présidée par le Professeur Boko.

recrutement des enseignants.

### Les projets en perspectives

## Economie/Commerce : Baisse de 5% du prix du super sans plomb à partir d'aujourd'hui

MINISTERE DU COMMERCE ET DE LA PROMOTION DU SECTEUR PRIVE

REPUBLIQUE TOGOLAISE  
TRAVAIL-LIBERTE-PATRIE

MINISTERE DE L'ECONOMIE, DES FINANCES

MINISTERE DES MINES ET DE L'ENERGIE

ARRETE INTERMINISTERIEL N° 039 /MCPSP/MEF/MME  
PORTANT FIXATION DES PRIX A LA POMPE DES PRODUITS PETROLIERS

Le ministre du commerce, et de la promotion du secteur privé,  
Le ministre de l'économie et des finances,  
Le ministre des mines et de l'énergie,

Vu la constitution du 14 octobre 1992 ;

Vu la loi n° 99-011 du 28 décembre 1999 portant organisation de la Concurrence au Togo ;

Vu le décret n°2010-146/PR du 26 novembre 2010 relatif au mécanisme d'ajustement automatique des prix à la pompe des produits pétroliers ;

Vu le décret n°2012-004/PR du 29 février 2012 relatif aux attributions des ministres d'Etat et ministres ;

Vu le décret n°2012-006/PR du 07 mars 2012 portant organisation des départements ministériels ;

Vu le décret n°2015-041/PR du 28 juin 2015 portant composition du Gouvernement, et ensemble, les textes qui l'ont modifié ;

Vu les fluctuations des cours mondiaux des produits pétroliers ;

Sur proposition du Comité de Suivi des Fluctuations des Prix des Produits Pétroliers ;

### ARRETEMENT :

Article 1<sup>er</sup> : Pour compter du **2.6. SEPT. 2017**, les prix de vente au détail du litre de carburant sur le territoire national sont fixés en franc CFA comme suit :

SUPER SANS PLOMB .....	498
PETROLE LAMPANT .....	445
GAS-OIL .....	500
MELANGE 2 Temps .....	599
GAZ BUTANE 12,5 Kg .....	6 500
GAZ BUTANE 6 Kg .....	3 120

## Zozo

### POLITIQUE : LES PARTIS EXTRAPARLEMENTAIRES AURONT LEUR MOT À DIRE



Des élections législatives et locales sont prévues en 2018. La commission électorale nationale indépendante (Céni) s'y prépare.

Les partis politiques ne siégeant pas à l'Assemblée nationale et les organisations de la société civile ont jusqu'au 7 octobre pour envoyer leurs dossiers de candidature. Ce seront les députés qui procéderont à l'élection.

La Céni est composée de 17 membres dont 6 sièges leur sont réservés. Les autres sont occupés à parité par la majorité et l'opposition parlementaire. Le dernier revient à l'administration.

Le Togo compte plus d'une centaine de partis dont la plupart n'ont qu'une existence virtuelle.

Pour plusieurs experts électoraux, la Céni n'a pas vocation à accueillir les partis politiques ; elle doit être un organe 100% technique chargé de préparer d'organiser et de contrôler les scrutins. Rien de plus.

L'idée du gouvernement est de procéder à un reformatage afin d'éviter d'éventuels conflits entre majorité et opposition.

@republicoftogo.com

### POLITIQUE : PRÉROGATIVE PRÉSIDENTIELLE



Sémodji Djossou

L'article 144 de la constitution stipule que 'Le président de la République peut soumettre au référendum tout projet de loi constitutionnel'. Précision importante donnée vendredi par deux conseillers du président, Semondji Djossou et Noupokou Dammipi.

Le temps doit être laissé au chef de l'Etat pour réfléchir à la question afin de prendre une décision définitive, ont-ils indiqué.

Le projet de loi relatif à une réforme constitutionnelle n'a pas obtenu la majorité requise des 4/5, mais des 2/3, ce qui ouvre la voie à un possible référendum sur la limitation du mandat présidentiel et l'introduction du scrutin majoritaire uninominal à deux tours.

@republicoftogo.com

Zozo

EDUCATION : RENTRÉE SCOLAIRE LE 2 OCTOBRE

La rentrée scolaire vient d'être repoussée de quelques jours. Initialement prévue le 25 septembre, elle aura finalement lieu le 2 octobre. Une décision prise à l'issue d'une rencontre mardi entre le ministère de l'Éducation et les syndicats. Les deux parties souhaitent approfondir les discussions sur le statut particulier des enseignants et l'assurance élèves qui sera introduite cette année. 'Nous nous félicitons de ce report qui montre la bonne volonté du gouvernement de trouver une solution définitive à nos revendications', a déclaré Yaovi Atchou-Atcha, l'un des responsables de la CSET (Coordination des syndicats de l'éducation). @republicoftogo.com

FORMATION PROFESSIONNELLE LLE

Le centre de formation professionnelle "Aklala Batik", destiné à offrir des formations gratuites en couture et en batik aux jeunes filles démunies de tous les coins du Togo, a été inauguré samedi à Kpalimé, localité située à environ 120 km au nord de Lomé.

Ce centre est une opportunité notamment pour les filles Koto de se former, afin de pouvoir se prendre dans le futur. Cette infrastructure est réalisée grâce à l'appui de la coopération autrichienne pour le Développement, de Engineers without Borders Austria et à l'association The Force Austria.

Composé de deux compartiments, une classe de couture et une autre en batik, il a pour but de promouvoir l'éducation de la jeune fille, afin de pallier un vide en matière de formation professionnelle pour la jeune fille démunie.

Ce centre est une entreprise sociale qui a pour but de promouvoir les droits de la femme et l'éducation professionnelle des jeunes filles, a souligné Mme Chantal Zonvide (directrice du centre).

"Aklala batik assure l'autonomisation financière du centre de formation, qui offre une formation gratuite en couture et en batik aux jeunes filles démunies de toutes parts du Togo", a-t-elle expliqué.

Pour Pryor Mike (directeur des Affaires publiques de l'ambassade des Etats Unis d'Amérique au Togo), ce centre formera les jeunes filles en couture et en batik, une compétence qui les aidera à trouver de l'emploi ou à créer leur propre entreprise.

@savoirnews.net

EDUCATION : L'OSDA-TOGO OFFRE DES KITS SCOLAIRES AUX ENFANTS D'UN ORPHELINAT À KPALIMÉ

L'Organisation du Sahel pour le Développement de l'Afrique Togo (OSDA-Togo), a offert samedi à Kpalimé (environ 120 km au nord de Lomé) de kits scolaires aux enfants de l'orphelinat Great Mission International du Togo (GMI-Togo).

Ces enfants ont également reçu des sacs d'écoliers, des jouets, des gourdes et des serviettes, des soupes instantanées et un ballon. L'action a été rendue possible grâce à l'appui des partenaires belges tels que Magda Marleen, Marie-Jeanne (Van de Walle), Jeanne Van Dinter Evelyn et Michel (Boone), Johan Tavernier et Modeste Ohoukoh (au Canada) et aussi à la société SKA Télécom.

Cet orphelinat a été créé dans les années 2009. Selon Dr Atchéki Jules (coordonnateur de l'association OSDA-Togo), ce geste vise à voler au secours de ce centre à quelques jours de la rentrée des classes, prévue le 2 octobre.

Rappelons que l'OSDA-Togo a été créée en 1999 sur initiative des Togolais résident au Mali. Elle est installée au Togo le 26 avril 2016. C'est une association de jeunes cadres ayant pour but de se mettre ensemble pour donner un peu de soi, afin d'apporter une assistance aux personnes démunies des pays sous-développés. Elle intervient dans plusieurs domaines: santé, éducation, culture, sport etc...

@savoirnews.net

Secteur des Télécommunications :

Togocom, le fruit d'une longue réflexion inclusive

Depuis le Conseil des ministres du 13 juillet 2017, comme un ouragan nous assistons à un dévouement d'esprits mal intentionnés avec pour seule fin de faire échec au processus de transformation du Groupe Togo Télécom dont le caractère inclusif est consacré, même si des acteurs premiers semblent se rebiffer et préfèrent présenter la Ministre des Postes et de l'Economie Numérique comme la personne qui voudrait sacrifier les employés togolais sur l'autel de ses propres ambitions.

Par Crédo TETTEH

En procédant ainsi, l'objectif est de décourager Mme Cina Lawson, la ministre de tutelle, de conduire à bon port le processus de transformation du groupe Togo Télécom. Malheureusement, ceux qui voudraient pérenniser leurs privilèges et avantages divers au détriment de la misère numérique imposée aux pauvres populations togolaises, sont aujourd'hui connus et pris à leur propre piège. Que pourront-ils encore manigancer pour manipuler leurs collègues employés et intoxiquer l'opinion nationale et internationale ? Le processus avance à grands pas et pour le bonheur des consommateurs togolais qui ne réclament que de meilleurs offres, services, qualités et prix en matière de télécommunication au Togo.

"Cette transformation nous la faisons pour nous, pour le bien-être de la population togolaise. Pour assurer la réussite de ce processus de transformation le cabinet McKinsey va nous accompagner. Nous devons nous sentir à l'aise, chacun doit participer, il est important que cette transformation se déroule dans un grand respect et que chacun reste positif. Pourquoi se réorganiser ? Pour améliorer la satisfaction du consommateur " affirmait la ministre Cina Lawson aux délégués du personnel du Groupe Togo Telecom.

Aujourd'hui, il est impérieux pour le Gouvernement de soutenir le processus de transformation en cours en ce sens que selon toujours la Ministre Cina Lawson, " il est extrêmement important d'avoir un opérateur qui puisse couvrir l'ensemble du territoire. L'objectif ici est d'améliorer la couverture nationale, la qualité de service et une certaine baisse des prix. Or, pour soutenir cette croissance économique nous avons besoin de télécoms performants ".

Tout est ainsi clairement dit. La Transformation du Groupe Togo Telecom n'est pas une mauvaise chose, d'ailleurs tous les acteurs impliqués et concernés le reconnaissent. Seulement, il y a certains esprits qui tentent encore de semer le flou et de jeter du discrédit sur celle qui a la charge au sein du Gouvernement togolais de piloter ce sujet. A scruter les différents



Mme Cina Lawson, ministre des Postes et de l'Economie numérique

agissements et toutes les batteries actionnées afin de ne pas aboutir à cette transformation qui ne serait que bénéfique aux populations, les commanditaires malheureux ont tout fait pour intoxiquer les populations et présenter ce processus comme étant exclusif et visant à déloger les actuels directeurs généraux de leurs postes. Oubliant au passage que si c'était l'intention première, l'on n'aurait pas besoin de ce cirque pour y arriver. Il suffirait d'un arrêté de nomination et le tour est joué. C'est répondre ainsi à travers cette démonstration que les actuels directeurs généraux de Togo Telecom et Togo Cellulaire ne sont aucunement visés par cette transformation. Au contraire, ils sont les premiers acteurs de ce processus de transformation dont un élément très important pour les Togolais est d'avoir une baisse des prix, ainsi qu'une augmentation de la couverture et de la qualité de service.

Une transformation doit ainsi permettre aux opérateurs de l'heure (Togo Telecom et Togo Cellulaire) de repenser leurs off-

res que les autres n'auront pas, comme par exemple les Bundle : pour les propriétaires d'une ligne fixe, avec l'acquisition d'une ligne mobile, vous pourriez bénéficier de réductions.

Dans cette logique de transformation, il y a également une véritable volonté de rationalisation des coûts. En ce sens que pour le secteur privé, l'un des points importants est d'améliorer la qualité de l'offre faite aux entreprises.

Des inquiétudes sur les licences FAI ?

Nombreux sont les acteurs, surtout les syndicalistes et responsables du personnel du Groupe Togo Telecom à s'interroger, même à voir des " insuffisances " dans l'attribution de licences FAI à deux (02) structures tout dernièrement (TEOLIS et GVA).

Au cours d'une réunion entre la Ministre Cina Lawson et le personnel en présence des deux (02) directeurs généraux Messieurs Tagba et Atcha, la question est revenue, les inquiétudes ont été posées et surtout les réponses clai-

rement données.

A la question du Personnel de savoir si les FAI sont soumis à la même règle que ceux existants, la réponse de la Ministre Cina Lawson a été très explicite : " Il y a des FAI dans tous les pays. J'entends vos préoccupations. C'est vrai, on ne peut pas demander à un FAI d'aller au milieu de nulle part. Nous sommes conscients de cela et nous en tenons compte dans notre politique, et c'est pour ça que nous avons voulu maintenir notre opérateur. Nous avons conscience que vous, société d'Etat vous êtes soumis à la passation des marchés publics, et nous avons demandé à ce que les directeurs généraux préparent une note en ce sens à l'intention des plus hautes autorités et on nous a répondu que la loi était en cours de révision.

Il y a des FAI partout dans le monde et c'est entendu qu'il n'y a pas les mêmes niveaux d'investissement. Nous avons besoin de ces FAI, il y avait un temps où vous étiez seuls, et vous n'avez pas été au rendez-vous. Cette transformation vous rendra plus forts. D'autant plus avec un nouveau backbone de fibre, et des investissements conséquents, nous élevons les infrastructures du Groupe en prévision de sa position de leader sur le marché " a affirmé Mme Cina Lawson.

Somme toute, le processus de transformation du Groupe Togo Telecom suit son cours normal, inclusif. Pour preuve, les différentes structures de contrôle sont en train d'être mises en place, en considérant la dernière nomination de l'ancien ministre Tairou Bagbiégué au poste de Président du Conseil d'Administration de la Société Holding TOGOCOM.

ECONOMIE : Troisième réunion de l'année du Conseil National de Crédit

Sani YAYA, ministre de l'économie et des finances a présidé le jeudi 21 septembre, la réunion trimestrielle du (CNC) au siège de la BCEAO à Lomé.

Par Koudjoukabalo

A l'heure actuelle, la situation économique du Togo révèle une bonne tenue de l'activité économique, dans un contexte de maîtrise de l'inflation, de renforcement de l'assainissement budgétaire et d'accélération de la mise en œuvre des réformes structurelles indique-t-on au ministère de l'économie et des finances. Le cap est donc maintenu avec le taux de croissance économique qui devrait progresser de 5,3% en 2017, après 5,1% l'année précédente, sous l'impulsion de tous les secteurs d'activité, en particulier, les secteurs primaire et tertiaire. Et



Sani Yaya, ministre de l'Economie et des Finances

Pour renforcer cette croissance, le Gouvernement s'emploie à investir davantage dans les activités à haute valeur ajoutée et à préserver un environnement sécuritaire apaisé.

C'est donc ce qui ressort de la troisième session du conseil natio-

nal du crédit au titre de l'année 2017 qui comportait les points à l'ordre du jour à savoir : -la situation économique, financière et monétaire de l'Union et du Togo à fin juin 2017 ; -l'évolution de l'activité des

Suite à la page 5

## POLITIQUE / REFORMES :

## Les appels au dialogue de la Communauté internationale

Après l'envoyé spécial du Secrétaire général de l'Onu pour l'Afrique subsaharienne et le Sahel, Mohamed Ibn Chambas et celui de la CEDEAO par la voix de Marcel de Souza, les appels au dialogue entre le gouvernement et l'opposition s'élèvent encore pour appeler l'opposition togolaise à mettre de l'eau dans son vin pour éviter l'escalade de la violence qui semble prévaloir ces derniers jours au Togo.

Par Ali SAMBA

La semaine dernière, le sang a encore coulé sur le sol togolais. Le sang d'un enfant de 10 ans, un innocent qui a ainsi perdu la vie du fait de l'intolérance d'une certaine classe politique qui ne veut prôner que la violence dans ses revendications. On ne cesserait jamais de le dire, la mort de cet enfant et celle des autres qui sont survenues depuis le 19 Août sont de trop. Le Togo n'a plus besoin de ce décompte macabre. Sont-ils des vampires, ces messieurs qui envoient ces milieux de jeunes dans les rues pour assouvir leurs intérêts personnels ?

## La vertu du dialogue

Si les leaders de l'opposition ne comprennent pas que le dialogue est la chose la mieux partagée en cas de crise, les organisations internationales, elles au moins, l'ont compris et s'activent pour le Togo ne s'aventure pas sur des chemins sans lendemains. C'est ainsi que sur place, le groupe des cinq composés de la France, l'Allemagne, les USA, la Coopération du Système des Nations Unies (SNU), la délégation de l'UE et les Ambassades



Le Pm Klassou (g) et le SG de l'ONU, Antonio Guterres

ont appelé le gouvernement et l'opposition à s'inscrire dans un dialogue pacifique en vue de l'adoption des réformes constitutionnelles conformément à l'Accord Politique Global APG. " Ces réformes permettront de renforcer la démocratie au Togo et de préparer sereinement les élections locales et législatives en 2018", ont-ils dit dans un communiqué conjoint. Tout en déplorant les violences qui se sont produites dans la ville de Mango, ils ont appelé les deux parties à la retenue.

Dans le même sillage, le Secrétaire Général de l'ONU a invité, tous les acteurs politiques "à s'engager dans un dialogue constructif", afin de trouver une solution à la crise. Lors d'un entretien avec le Premier ministre togolais, Selom Komi Klassou, en marge de l'Assemblée générale annuelle de l'ONU à New York, Antonio Guterres "encouragé le gouvernement et tous les acteurs politiques à s'engager dans un dialogue constructif dans le cadre de discussions

sur les réformes institutionnelles et constitutionnelles".

Comme on peut le voir, tout le monde semble se préoccuper du Togo sauf ceux qui aspire à le gouverner demain. Feignant de percevoir l'appel des chancelleries et des institutions internationales, ceux-ci ne jurent que par leur solution qui ne se résume qu'au retour de la constitution de 1992. Tout autre solution apparaît à leurs yeux comme inappropriée et devrait être combattu avec la dernière rigueur.

## La force de la loi

Mais comme le Togo appartient à tous les Togolais, le gouvernement estime que force doit être du côté de la loi. C'est en substance ce qu'on peut comprendre de la sortie des conseillers émissaires du Président de la République, notamment Noupokou Damipi et Djossou Sémondji qui ont indiqué que le gouvernement togolais va prendre des "dispositions idoines pour faire revenir le calme". Ils ont aussi indiqué que ces manifestations fré-

quentes de l'opposition font du mal à l'économie togolaise. Les manifestations de l'opposition au Togo mettent à mal les affaires et le business des opérateurs économiques, a déclaré le conseiller du président Faure Gnassingbé et ancien ministre de la planification Djossou Sémondji. " Les manifestations de l'opposition des 6 et 7 septembre ont fait perdre à l'Etat plus de 1,5 milliards de Francs Cfa de recettes fiscales.", a dit Djossou Sémondji.

" Même si elles sont pacifiques, les manifestations ont des impacts sur l'économie togolaise. Le port autonome de Lomé souffre de cette situation. Les camions qui devraient venir chercher les marchandises au port de Lomé pour les pays de l'hinterland comme le Burkina Faso, le Mali et le Niger éprouvent des difficultés car les routes principales sont bloquées par les manifestants", a dit Djossou Sémondji sans toutefois donner un chiffre. Au grand carrefour commercial de Deckon dans la capitale togolaise Lomé, les vendeurs de téléphones portables font grise mine. "Depuis que les manifestations de l'opposition ont commencé, les affaires ne marchent plus", dit Souley Essofa, un commerçant d'appareils électroniques.

"D'habitude, je peux faire un chiffre d'affaires minimum de 2 à 5 million de Francs CFA par jour. Mais, ce mois de Septembre, depuis que les manifestations ont commencé, à peine je peux faire 500 mille Francs cfa. Les jours de manifestations nous fermons carrément les boutiques, ce qui nous cause un manque à gagner très important. Cette situation nous inquiète", a dit Souley Essofa.

Pour Mawouéna, exportatrice de tomates fraîches du Burkina-Faso voisin, cette crise politique a beaucoup d'impact sur son commerce.

" J'ai perdu toute une cargaison de tomate de près de 10 millions de francs CFA la semaine dernière parce que les camions ont été bloqués d'abord vers la ville de Mango, ensuite à Sokodé. Les tomates ont pourri avant que le camion n'arrive à Lomé", a dit Mawouéna. Et c'est la mort dans l'âme qu'elle apprend que l'opposition annonce une nouvelle opération " Togo Mort" vendredi prochain. Pour quel but ?

Jean-Pierre Fabre, Brigitte Adjagbo et Tikpi Atchadam seront les seuls à savoir la réponse. " C'est vrai que nous voulons le changement mais pas comme cela. Les opposants ne doivent pas mettre le pays à genoux avant que les réformes ne se fassent. Les manifestations trop rapprochées nuisent à nos activités, nous devons manger et s'occuper de nos familles", conclut Mawouéna qui invite les opposants à aller à la table du dialogue.

Comme on le clame souvent dans ce pays, le peuple n'est pas dupe. L'opposition devrait le savoir et se comporter en conséquence. Sinon... A bon entendeur, salut !

## Zozo

## POLITIQUE : LA CONSTITUTION DE 1992 N'ÉTAIT PAS BONNE!

Fambaré Ouattara Natchaba, professeur de droit et ancien président de l'Assemblée nationale, livre son analyse sur les revendications de l'opposition concernant un retour à la constitution de 1992.

Selon lui, le texte de l'époque n'était pas bon en ce sens qu'il avait été taillé sur mesure en faveur d'un individu, en l'occurrence Joseph Koffigoh qui souhaitait se présenter à la présidentielle.

M. Natchaba y voit également d'autres défauts. La constitution de 1992 n'était ni vraiment présidentielle, ni vraiment parlementaire. Donc source de conflits entre un président et un Premier ministre doté de tous les pouvoirs. La constitution avait été révisée en 2002 pour harmoniser les lignes.

Fambaré Ouattara Natchaba estime avoir la solution à la crise politique que traverse le pays.

Jean-Pierre Fabre en tant que chef de file de l'opposition doit aller voir avoir le chef de l'Etat et lui dire voilà ce que je pense et vous quel est votre position ? Il n'a qu'à négocier pour trouver une solution plutôt que d'appeler les gens à manifester constamment.

L'adoption du projet de réformes constitutionnelles est nécessaire, estime l'ancien président de l'Assemblée qui prévient que "la stratégie qui consiste à vouloir exclure ou chasser quelqu'un ne marchera jamais".

@republicoftogo.com

## COOPERATION : PARTAGE DES RESOURCES



L'Autorité du bassin du Mono (ABM) tient depuis vendredi à Lomé sa session ministérielle. Cet organe composé du Togo et du Bénin est chargé de gérer équitablement les ressources en eau du fleuve et d'assurer le développement économique de la région.

Long d'approximativement 467 km et drainant un bassin versant d'environ 25 000 km<sup>2</sup>, le Mono prend sa source au Togo, entre la ville de Sokodé et la frontière avec le Bénin, et se dirige vers le sud. Proche de son embouchure il forme la frontière entre le Togo et le Bénin. Finalement il se jette dans la baie du Bénin à travers un système extensif de lagons saumâtres et de lacs (dont le lac Togo).

La réunion en cours regroupe le ministre béninois de l'Energie, de l'Eau et des Mines, Jean-Claude Dona Houssou, et son collègue togolais de l'Hydraulique, Ouro-Koura Agadazi. Egalement présents des représentants de la Banque mondiale, de l'Agence française de développement (AFD), de la Cédéao et de l'UEMOA.

@republicoftogo.com

## ECONOMIE : Troisième réunion de l'année du Conseil National de Crédit

Suite de la page 4

établissements de crédit et des systèmes financiers décentralisés au 30 juin 2017 ; -le point sur le financement de l'économie ; et le dispositif de soutien au financement des PME (Petites et Moyennes Entreprises).

"Au total, l'analyse de l'évolution des principaux indicateurs d'activités du système bancaire au Togo au premier semestre 2017 comparée à une année plus tôt est caractérisée par une augmentation en valeur absolue des emplois (+351,1 milliards) plus importante que l'accroissement des ressources collectées (+301,3 milliards) induisant ainsi une aggravaation du déficit de trésorerie globale du secteur" indique le Conseil National de Crédit.

Au premier semestre 2017, la distribution sectorielle des crédits révèle une baisse en glissement annuel et trimestriel, au niveau du secteur de l'agriculture, 0,31% en Juin 2017 contre 0,35% un an plus tôt. Par contre, on observe une amélioration pour les crédits accordés aux branches " électricité, gaz et

eau", " services à la collectivité, sociétés et personnes" et " transports, entrepôts et communication" qui gagne 3 points. Il en est de même pour les crédits accordés aux branches "commerce de gros et détails" (+0,21%) et "Transports, entrepôts et communication" (+1,25%). Il faut noter que les plus gros risques du système bancaire sont portés, entre autres, par les entreprises des secteurs des travaux publics, du secteur de l'énergie, des industries extractives et du transport aérien.

Au cours de cette session, Monsieur Sani YAYA, ministre de l'économie et des finances, s'est félicité de la bonne situation de l'évolution économique avant d'ajouter : "Je voudrais déjà me réjouir du niveau élevé du financement de notre économie, qui se situe à 39% du PIB au 30 juin 2017, soit le plus élevé de l'Union. Je note, toutefois, que ce taux reste faible par rapport aux besoins de financement. C'est pourquoi, je réitère la volonté ferme du Gouvernement de renforcer et consolider le système bancaire et financier togolais, pour une

contribution plus importante au financement de l'économie".

Le ministre YAYA n'est pas passé par quatre chemins pour saluer la franche collaboration qui existe aujourd'hui entre l'état et le secteur bancaire dans son ensemble : " Je voudrais saisir cette occasion pour demander au Président de l'Association Professionnelle des Banques et Etablissements Financiers de transmettre, à tous les premiers responsables du secteur, la satisfaction du Gouvernement pour la collaboration étroite qu'ils entretiennent avec le Trésor du Togo dans le cadre des émissions de titres publics".

Outre les membres du Conseil National du Crédit (CNC), Sani YAYA avait à ses côtés son collègue de la Planification et du développement Kossi ASSIMAIDOU ainsi que Monsieur Kossi TENOU Directeur National de la BCEAO, une institution qui apporte également des soutiens multiformes au Trésor et aux banques pour la réussite des émissions de titres publics.

**Zozo****CRISE AU TOGO: LE MMLK "SALUE" L'APPEL DE L'ONU ET L'EXHORTE À CONDUIRE LE DIALOGUE**

Le Mouvement Martin Luther King (MMLK) a salué ce dimanche, l'appel à un "dialogue constructif" lancé par l'ONU à la classe politique togolaise et l'a exhorté à conduire les discussions en s'impliquant très tôt "pour éviter un autre foyer de tension". Le secrétaire général de l'ONU Antonio Guterres a invité le pouvoir et l'opposition togolaise "à s'engager dans un dialogue constructif" pouvant déboucher sur un "accord".

Dans un communiqué rendu public, le MMLK "adhère à cette initiative de dialogue et exhorte l'ensemble de la classe politique Togolaise à s'y investir de manière effective et efficace, afin d'un retour au calme et à la sérénité".

Le MMLK "lance un appel à l'instance des Nations-Unies à joindre l'acte à la parole, afin de mettre en confiance tous les acteurs de la classe politique togolaise, condition sine qua non de la résolution de cette crise". Le Mouvement dirigé par le Pasteur Edoh Komi "condamne enfin les actes de violence, de vandalisme et de répressions sanglantes et barbares qui continuent d'endeuiller le peuple togolais au cours des récentes manifestations" et invite "les uns et les autres à la crainte de Dieu, à l'amour du prochain, au respect mutuel, vertus inhérentes à la survie et à l'existence du Togo chéri, l'or de l'humanité".

@savoirnews.net

**CRISE AU TOGO : PLUS DE MARCHES LA SEMAINE PROCHAINE, PLUTÔT "TOGO MORT" VENDRE-DI**

Les partisans de la coalition de l'opposition ne battraient plus le pavé mardi, mercredi et jeudi, mais la journée de vendredi sera décrétée "Togo mort", indique un communiqué de ce regroupement de 14 partis politiques de l'opposition.

Ces partis "invitent les populations sur toute l'étendue du territoire national à cesser toute activité professionnelle et économique et à se recueillir en mémoire de nos martyrs" vendredi, précise le communiqué publié dimanche soir sur les réseaux sociaux.

Le mercredi, il est prévu une "conférence de presse pour commémorer la date anniversaire du vote de la Constitution de 1992. Les autres jours de la semaine seront consacrés à la visite aux populations éprouvées par les répressions", souligne le texte dont l'Agence Savoir News a obtenu copie.

La coalition "invite les populations à rester mobilisées pour les actions décisives qu'elle annoncera pour la semaine du 02 octobre". La coalition de l'opposition exige le retour à la constitution de 1992 et le départ du président Faure Gnassingbé.

@savoirnews.net

**Le Ministre Ihou était à Astana**

*Le ministre de l'industrie et du Tourisme a participé au premier Sommet sur la science et la technologie qui a eu lieu à Astana en République de Kazakhstan du 09 au 12 septembre 2017.*

Conscient de l'importance de la science et de la technologie dans le développement des nations, ce premier sommet vise à identifier les pistes de solutions pour développer la science afin de tirer profit de la technologie qui en résulte. Il faut rappeler que les pays dits développés doivent ce développement à la révolution industrielle, qui s'est produite grâce à la technologie.

Aujourd'hui, aucun pays en développement ne peut atteindre l'émergence s'il ne développe des initiatives visant à booster son industrie.

C'est fort conscient de ce défi, que Monsieur Attigbé Yaovi IHOU, Ministre de l'industrie et



Le Ministre Attigbé Ihou lors du Sommet

du tourisme a sollicité la solidarité des pays frères de l'Organisation de la Conférence Islamique, pour soutenir le Togo dans ses ambitions de faire du Togo, un pays émergent, en appuyant les programmes qui vise à développer l'industrie de pointe et le génie créateur des

togolais; il a profité de l'occasion pour présenter les potentialités qu'offre le Togo en matière d'investissement, et remercier le Secrétariat de la Organisation de la Conférence Islamique pour ses actions diverses mises en œuvre au côté du gouvernement togolais.

**PROMOTION DES NTICS :****Le numérique au centre d'un salon du 20 au 24 septembre dernier**

*Les rideaux sont tombés sur le salon "Lomé numérique". Organisé du 20 au 24 septembre dernier au pavillon Oti du Centre Togolais des Expositions et Foires (CETEF) de Togo 2000, ce salon est une initiative de la société CREOPSE, basée dans le numérique.*

Par Juan Soleil

Selon le promoteur et gérant de la société CREOPSE, Dzah Komi Mokpokpo, Lomé numérique avait entre autres pour objectif primo de permettre à tous les professionnels du numérique au Togo et en Afrique de se regrouper et d'échanger afin de créer grâce aux émulsions d'idées, une valeur ajoutée pour la population et secundo d'accompagner l'Etat dans ses initiatives concourant à la mise en place des infrastructures du numérique au Togo.

Pour cette 1ère édition, 30 entreprises venues du Togo et de l'Afrique ont exposé cinq (05) jours durant, leur savoir faire en



La table d'honneur

matière de numérique à travers des conférences, des expositions, ateliers et rencontres B to B.

Trois éditions sont prévues pour l'année prochaine dont deux missions, la première en Janvier 2018 qui rassemblera les producteurs de support numérique et la seconde en Mai 2018 pour les fournisseurs d'accès internet et les producteurs de réseaux domestiques et d'entreprises. La grande saison quand à elle se déroulera en septembre 2018.

A l'ouverture du salon, le Directeur Général du CETEF, Kueku Banka Johnson a après avoir relevé l'impact du numérique sur le monde d'aujourd'hui, souligné que les activités de ce salon sont en phase avec le thème de la 14ème Foire Internationale de Lomé "Le numérique au service des affaires". Pour lui, plus aucune entreprise ne peut aujourd'hui réussir à faire un maximum de profit sans le numérique.

**JOURNÉE INTERNATIONALE DE LA PAIX : DES JEUNES SENSIBILISÉS SUR LA PAIX ET LA COHESION SOCIALE PAR L'OIF ET LE CLEAD**

La table d'honneur

Le 21 septembre dernier, le monde a célébré la journée mondiale de la paix. En marge de cette célébration, le Conseil Libre pour l'Education l'Alphabétisation et le Développement (CLEAD), en collaboration avec le Bureau Régional pour l'Afrique de l'Ouest (BRAO-Togo), a organisé le jeudi dernier une conférence-débat sur "la paix" à l'endroit des jeunes. Cette rencontre s'est déroulée en présence du directeur de l'OIF Togo, Eric ADJA, du directeur du CLEAD, D'Almeida Mawuto puis de la responsable de la Maison des jeunes (TV5 monde), Mme Mimi Dossou.

Placée sous le thème "Ensemble pour la paix : respect, dignité et sécurité pour tous", cette journée a été l'occasion pour les conférenciers d'entretenir les jeunes sur l'importance de la paix et de sa préservation par tous les moyens. Ils ont invité la jeunesse, la relève de demain, à renouveler leur engagement en faveur de la solidarité mondiale en vue de favoriser la paix.

Dans son intervention, le directeur du BRAO, Eric Adja, a d'abord, présenté les généralités sur les circonstances de la consécration de la journée de la paix par les Nations-Unies, avant de rappeler les principaux objectifs de l'OIF puis des initiatives de celle-ci pour la promotion de la paix dans le monde telles "Vivre ensemble", "La paix par un autre chemin", etc. qui prônent le dialogue interreligieux et interculturel et qui est une initiative africaine portée par l'ancien médiateur de la république du Bénin, le professeur Albert Tévoedjoé.

Il a invité les jeunes à la culture de la paix, du dialogue et de la prévention car, dit-il, "il ne peut y avoir de développement durable sans paix ni de paix sans développement durable". Selon Eric Adja, cette année la journée de la paix met en évidence l'engagement et la mobilisation d'individus issus des quatre coins du monde en faveur des réfugiés et des migrants. "Ce thème a été choisis pour mettre à l'honneur la campagne ENSEMBLE", une initiative mondiale des Nations-Unies qui favorise le respect, la sécurité et la dignité pour toute personne forcée par les circonstances à fuir son domicile ainsi que à la recherche d'une vie meilleure", a-t-il souligné. "Pour favoriser la paix, nous devons la consolider jour après jour dans toutes les sociétés avec la participation de toutes et de tous en vue d'un avenir radieux pour tous", a ajouté M. Adja.

Le directeur du CLEAD, D'Almeida Mawuto, a, pour sa part, exhorté les jeunes ainsi que tous les acteurs soucieux de paix, à opter "pour une nouvelle approche globale pour s'attaquer aux causes profondes des conflits, en nous fondant, sur le dialogue, et le respect". Le directeur du conseil en charge de l'Education s'inscrivant dans la droite ligne de l'UNESCO invite les jeunes à être au service de la paix par l'éducation, la liberté d'expression, le dialogue interculturel, le respect des droits de l'homme et de la diversité culturelle et la coopération scientifique.

@Corga

**COMMUNIQUÉ**

TOGO TELECOM INFORME SON AIMABLE CLIENTELE QUE SON RESEAU INTERNET FIXE EST DISPONIBLE A LOME ET DANS LES LOCALITES ET VILLES SUIVANTES : CINKASSE, DAPAONG, MANGO, PYA, KARA, AWANDJELO, NIAMTOUGOU, BASSAR, SOKODE, BLITTA-GARE, BLITTA-CARREFOUR, KPALIME, ADETA, AGOU, ATAKPAME, BADOU, ANIE, NOTSE, TOHOUN, ELAVAGNON, TSEVIE, TABLIGBO ET ANEHO.

POUR PLUS D'INFOS, APPELEZ LE 119 OU LE 22 22 01 19.

TOGO TELECOM VOUS REMERCIE POUR VOTRE FIDÉLITÉ.

LA DIRECTION GÉNÉRALE

[www.lemedium.info](http://www.lemedium.info)

**Tous à l'école**  
le prêt pour payer l'école de vos enfants

**BOA accompagne la scolarité de vos enfants**

En partenariat avec la FONDATION BOA

**BANK OF AFRICA**  
FONDATION

**BANK OF AFRICA**  
Groupe BMCE BANK

**Baisse de la TVA**  
sur les produits de première nécessité

~~18%~~ **10%**

PRODUITS ET SERVICES	NOUVEAUX TAUX DE LA TVA
Lait non transformé, Riz à l'exception du riz de luxe, Terminaux mobiles et équipements informatiques, Opération de crédit-bail dans les transports, Matériels de production d'énergie renouvelable	<b>0%</b>
Tissu kaki et tissu imprimé (pagne), Huile alimentaire, Sucre, Farine de céréales (blé, etc.), Pâtes alimentaires, Lait manufacturé, Aliments pour bétail et pour volailles, Poussins d'un jour, Matériels agricoles, Services de location et réparation de matériels agricoles, Hébergement et restauration des touristes	<b>10%</b>

**OTR**  
OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES

FEDERER POUR BATIR  
www.otr.tg

Les pagnes **WINA WAX** sont en vente à  
A côté de Togocel à Adéwui - Tél : 90 19 50 80

**Nuptia**  
Evénement - cid

Pour tout besoin de wax pour vos événements  
(mariage, baptême, anniversaire,  
fête du personnel, cadeaux d'affaires ...)  
une seule adresse : **WINA WAX**

**WINA WAX**  
**GLORY OF GOD sarl**

10 avenue de la libération - Lomé (TOGO)  
Face distributeurs automatiques ECOBANK Grand Marché

**(+228) 22 20 18 16 / 96 69 00 00**

winawax winawax winawax winawax  
winawax@gmail.com

# CORIS EPARGNE **KDO**

Mon epargne augmente de

# 4,5%



**La Banque Autrement**  
[www.corisbank.tg](http://www.corisbank.tg)



## CONFERENCE PUBLIQUE SUR LA RSE

Thème:

**«La Responsabilité Sociétale des Entreprises  
pour une meilleure compétitivité»**

Date: 03 octobre 2017

Heure: 08h 30

Lieu: Salle de délibération - CCIT

Pour plus d'informations  
+ 228 - 2225 7702 / 22 23 29 00  
[contact@updateconcept.net](mailto:contact@updateconcept.net)  
[s.amessiamenou@ccit.tg](mailto:s.amessiamenou@ccit.tg)